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MARAU/RS, 14 de outubro de 2019 
 
 
 

         ANAIS Nº. 43/2019 
 
 

                                                     Aos quatorze dias do mês de outubro do ano de 
dois mil e dezenove, às vinte horas, reuniu-se a Câmara Municipal de Marau, em 
sua sede, na Rua Duque de Caxias, número vinte e seis, na cidade de Marau, 
Estado do Rio Grande do Sul, com a presença dos seguintes vereadores: 
Presidente Josiane da bancada do MDB, Vice-Presidente Zigomar Zanin da 
bancada do PSB, Segundo Secretário Edgar Chimento da bancada do MDB 
Vereador De Conto da bancada do MDB, Vereador Jair Roy da bancada do 
PROGRESSISTAS, Vereador Anderson Rodigheri da bancada do 
PROGRESSISTAS, Vereador Marciano Aguirre da bancada do PROGRESSISTAS, 
Vereador Renan Borba da bancada do PROGRESSISTAS, Vereadora Adriela da 
bancada do MDB. Nesta data, a segunda suplente da Coligação MDB/PTdoB, Sra. 
Adriela Balotin Tonin, entrou em exercício de mandato, cujo cargo estava vago. A 
senhora Presidente Vereador Josiane declarou abertos os trabalhos da SESSÃO 
PLENÁRIA ORDINÁRIA convidando a todos para a execução do Hino Nacional 
Brasileiro. A Vereadora Adriela solicitou requerimento verbal no qual pediu 
abstenção da votação da ata da sessão anterior por não estar presente naquela 
oportunidade. Foi colocada em discussão e votação a ata da sessão anterior tendo 
sido aprovada por sete votos favoráveis. Foi realizada a leitura das matérias que 
ingressaram na Câmara após a última sessão pelo Segundo Secretário, Vereador 
Edgar Chimento, e também das correspondências recebidas pela Casa. 
HOMENAGEM: Após, foi realizada homenagem a Tua Rádio Alvorada de Marau, 
pelos seus 60 anos de atividades no Município, oportunidade em que houve 
pronunciamentos dos Vereadores Adriela, Anderson Rodigheri e Zigomar Zanin. A 
Vereadora Adriela entregou aos representantes da Tua Rádio Alvorada de Marau 
um certificado da homenagem realizada. Em seguida, o Senhor Mauro Matesco fez 
seu discurso, representante a entidade homenageada. COMUNICAÇÕES: 
Pronunciaram-se os seguintes vereadores: De Conto, com o assunto “XVIª 
Expomarau e atos da presidente”; Zigomar Zanin, com o assunto “Dia Do Professor 
e Expomarau 2019”. Fez uso da palavra o Líder do Governo Vereador De Conto. 
PAUTA: PROJETO DE LEI Nº 00103/2019 - Autoriza o Poder Executivo firmar 
parceria e repassar recursos ao Centro de Tradições Gaúchas Felipe Portinho. 
Encaminhado para: Comissão de Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; 
Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo e Infraestrutura; Comissão de 
Educação, Saúde e Bem Estar Social. PROJETO DE LEI Nº 00104/2019 - Autoriza 
o Poder Executivo Municipal a efetuar a abertura de crédito adicional suplementar no 
orçamento do Município de Marau para o exercício financeiro de 2019. Encaminhado 
para: Comissão de Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; Comissão de 
Orçamento, Finanças, Controle Externo e Infraestrutura; Comissão de Educação, 
Saúde e Bem Estar Social. MOÇÃO Nº 009/2019 - Manifesta REPÚDIO ao Projeto 
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de Lei nº 093/2017 que “Extingue e cria cargos efetivos nos Serviços Auxiliares do 
Poder Judiciário Estadual e dá outras providências. Encaminhado para: Comissão 
de Constituição, Justiça, Redação e Cidadania. ORDEM DO DIA: Proposições em 
Discussão Geral e Votação em Turno Único. PROJETO DE LEI Nº 00102/2019 - 
Autoriza o Poder Executivo firmar parceria e repassar recursos ao Clube de Bochas 
União Juvenil. Pronunciamento do Vereador Jair Roy. Pronunciamento do Vereador 
De Conto. APROVADO por oito votos favoráveis. REQUERIMENTO AO 
PLENÁRIO Nº 0019/2019 - Requer Perda do Mandato do Vereador Rudinei José 
Vedana, por condenação criminal transitada em julgado. A Proposição foi retirada 
de tramitação e arquivada. O Vereador Anderson Rodigheri solicitou requerimento 
verbal para que fosse feita a leitura, de forma integral, do Requerimento ao Plenário 
n. 0019/2019, sendo que o pedido foi deferido pela Presidência. O Segundo 
Secretário Edgar Chimento procedeu à leitura autorizada. EXPLICAÇÕES 
PESSOAIS: Utilizaram o espaço das Explicações Pessoais os vereadores: Edgar 
Chimento, Marciano Aguirre, De Conto, Jair Roy, Anderson Rodigheri e Adriela. A 
Presidente Josiane comunicou aos Vereadores que os interessadas em participar da 
Mesa Diretora devem protocolar o pedido até a quinta-feira, dia 17 de outubro de 
2019. O Vereador De Conto solicitou requerimento verbal para o que o Líder da 
Bancada do MDB, Vereador Edgar Chimento fizesse a indicação da Vereador a 
Adriela para integrar vaga na Comissão de Educação, Saúde e Bem Estar Social. 
Entretanto, o pedido não foi feito pelo Líder de Bancada. O Vereador Edgar 
Chimento solicitou espaço de liderança destinado à bancada do MDB para fazer 
uso da palavra. O Vereador Renan Borba solicitou espaço de liderança destinado à 
bancada dos Progressistas, para que o Vereador Anderson Rodigheri fizesse uso da 
palavra. PRONUNCIAMENTOS REALIZADOS NA SESSÃO PLENÁRIA 
ORDINÁRIA DO DIA QUATORZE DE DOIS MIL E DEZENOVE. HOMENAGEM: 
Após, foi realizada homenagem a Tua Rádio Alvorada de Marau, pelos seus 60 anos 
de atividades no Município. Pronunciamento da Vereadora Adriela. “Minhas 
saudações Presidente desta Casa, nobres colegas vereadores. O público que nos 
acompanha. Saúdo de uma forma muito especial, hoje, a equipe da Tua Rádio 
Alvorada pela passagem dos sessenta anos de história em nosso município. 
Cumprimento o diretor Frei Renor Pegoraro, Mauro Matesco – gerente, Ana Lúcia 
Jacomini -  coordenadora de conteúdos, e os   demais colaboradores que aqui estão 
presente: Leonardo Bessa, Camila Agostini, José Maculan, Liliane Trentini, Bruno 
Roso, que está nos estúdios fazendo essa transmissão, o nosso abraço, Frei 
Antônio, Frei Evaldo. É uma noite muito significativa, pois hoje nos alegramos com a 
presença de todos vocês. E em nome e em nome do eterno colaborador frei Alécio 
Turcatel, conhecido carinhosamente como turco, lembramos de todos que já não 
estão mais no nosso meio, mas deixaram sua contribuição na história da rádio 
alvorada. Tamanho é a admiração que tenho por esta emissora que protocolei esta 
homenagem, nesta casa legislativa, ainda no mês de abril, temendo a passagem em 
branco desta data tão importante, pois ao longo destes 60 anos a rádio alvorada 
escreve sua história no nosso município de marau. De 1958 até hoje, várias 
inovações aconteceram, sempre para o melhor, com aprimoramentos que felizmente 
a tecnologia facilita. Mas também precisamos considerar se, por um lado o avanço 
tecnológico contribui, por outro nos tirou o que de muito tínhamos na época que era 
o contato, a visita de grandes personalidades gaúchas. E hoje à tarde trocando uma 
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ideia com o colega vereador de conto, ele relembrava do tempo em que ele também 
foi um colaborador e trabalhou na emissora. E falávamos justamente disso, da época 
em que os cantores vinham para fazer apresentações ao vivo e isto era gravado. 
Gravado não, já era feita a transmissão no ato. Cito aqui José Mendes, Os Monarcas 
e Teixerinha que vinha de ônibus para Marau participar do programa ao vivo da 
Rádio Alvorada. A emissora continuou escrevendo sua história, por ser a pioneira 
em Marau, acompanhando e contando tudo do nosso município desde a 
emancipação. O meio rádio era dominante na época da fundação da alvorada. 
Poucos lugares possuíam aparelhos televisores, que estavam recém surgindo na 
época. A maioria dos lares possuíam aparelhos de rádio elétrico e a válvula. Veja o 
avanço da tecnologia hoje. Entre inúmeros nomes importantes que estão nos 
registros, destaco aqui o Frei Genésio pereira da silva que foi até o rio de janeiro 
(capital na época), acampou lá por 33 dias e ficou de plantão no ministério de viação 
e obras públicas até conseguir a tão sonhada autorização de funcionamento da 
emissora. Pensem vocês 33 dias acampado aguardando uma autorização. 
Efetivamente em 1º de janeiro de 1960 as atividades da Rádio Alvorada iniciaram. 
Gravação dos primeiros PLs de Roberto Carlos, conclamação do então governador 
Leonel de Moura Brizola e a nevasca de 1965 foram realizadas em primeira mão 
para os ouvintes da alvorada. Avançando no tempo, em 1990, a rádio alvorada 
obtém a concessão para instalação de outro canal fm. inicialmente se chamou 
alvorada 94.7 FM, depois Kosmos e atualmente Maisnova FM.  Isso nos mostra o 
comprometimento da Alvorada em crescer junto com a população, junto com o 
avanço da tecnologia. Hoje a fundação cultural alvorada de comunicações conta 
com duas emissoras de rádio - tua rádio alvorada 107.7 FM e Maisnova Marau 94.7 
FM. Priorizando a ética no radio jornalismo, a emissora debate e informa as 
melhores alternativas para todos os setores que fazem o progresso de marau e 
região. Mesmo com todos os avanços tecnológicos, a rádio é insubstituível, pois por 
trás dos microfones de um rádio, existe uma equipe comprometida, sempre 
procurando passar informações em primeira mão, sendo elas negativas ou positivas, 
mas sempre com credibilidade e seriedade que está equipe da fundação alvorada 
tem. Nós sabemos do comprometimento de cada colaborador da Alvorada. São 
pessoas que estão sempre dispostas e nos atendem de uma forma que merecem 
sim o nosso respeito e com certeza esta homenagem nesta noite. Se hoje marau é 
referência no estado, muito se deve a vocês que fazem da tua rádio alvorada nossa 
ponte de informação. Parabéns.  Sucesso. E desejo que muitas outras homenagens 
venham por muitos outros anos de trabalho prestado pra nossa comunidade 
marauense, porque hoje quem merece todos os louvores são vocês. Um grande 
abraço e contem sempre com nós”. Pronunciamento do Vereador Anderson 
Rodigheri. “Excelentíssima Presidente. Nobres colegas Vereadores. Uma saudação 
ao público aqui presente, em especial ao Superintendente o Frei Renor Pegoraro, ao 
saudá-lo cumprimento os Freis que lhe acompanham, o Antônio e o Evaldo. Uma 
saudação ao Mauro Matesco, gerente, diretor competentíssimo da tua Rádio 
Alvorada e em seu nome saudar todos os demais colaboradores, importantes 
colaboradores que foram devidamente mencionado pela proponente desta 
homenagem, a Vereadora Adriela. Em nome da bancada dos Progressistas, 
representando os Vereadores Jair Roy, Renan Borba e Marciano Aguirre, coube a 
mim a grande honra de usar a palavra e parabenizar a Tua Rádio Alvorada pelo 
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aniversário de 60 anos de história em nosso município, história essa construída com 
muito trabalho e dedicação na busca, sempre, de entregar a cada ouvinte a 
verdadeira informação, com presteza, com cuidado e acima de tudo transparência e 
independência. Não medem esforços, todos, para que   a Rádio Alvorada 
permaneça em sua credibilidade, porque nesse período muitas pessoas passaram, 
mas este legado permanece. A Tua Rádio Alvorada está sendo homenageada hoje 
aqui pelo Legislativo marauense, mas também foi alvo de homenagem no 
Parlamento Gaúcho, com a entrega da medalha da Legislatura Atual, por intermédio 
de indicação do Deputado Sérgio Turra em reconhecimento estadual pelos serviços 
prestados a Marau e região. Está completando 60 anos, mas vem se reinventando e 
a cada dia que passa fica mais jovem, com seu jornalismo, entretenimento, boa 
música, acompanha as mudanças que estão ocorrendo a sua volta, mas sem 
esquecer dos princípios morais e éticos que norteiam a comunicação. Mas acima de 
tudo, que norteiam os valores da famílias, os valores cristãos. Assim, parabenizar o 
Frei Renor Pegoraro, o Diretor Mauro Matesco e toda belíssima equipe da Tua Rádio 
Alvorada que fazem parte desta história que nos encanta e que encanta a todos os 
marauenses. Parabéns. Felicidades e vida longa à tua Rádio Alvorada. Obrigado 
Senhora Presidente.” Pronunciamento do Vereador Zigomar Zanin. “Minha 
saudação Excelentíssima Presidente Vereadora Josiane Bedin, que presidente esta 
Casa Legislativa. Da mesma forma colegas Vereadora Adriela. Os nobres colegas 
vereadores. Ao público já saudado. Mas eu quero muito em especial hoje fazer uma 
saudação a tua Rádio Alvorada. Em nome do Frei Renor Pegoraro, Diretor desta 
importante emissora. Em nome do Mauro Matesco, gerente.  Ana Lúcia Jacomini, 
coordenadora de conteúdos, eu aproveito e saúdo todos os colegas que estão aqui 
nesta noite, estão fazendo o trabalho lá na retaguarda. Enfim todos já mencionados 
pela proponente pela qual parabenizo pela lembrança por ter sido protocolado esta 
importante homenagem. Esta homenagem é apenas uma das formas de parabenizar 
a direção, toda a equipe de funcionários e colaboradores pela linda história de lutas, 
superações e conquistas demonstradas durante esses 60 anos. Devemos dizer o 
nosso muito obrigado, muito obrigado a Rádio Alvorada, tua Rádio, pelos relevantes 
serviços prestados a toda a comunidade marauense e também a sua região. 
Levando a notícia, os fatos e acontecimentos que fazem a nossa história sempre de 
uma forma imparcial e responsável, sendo motivo de muito orgulho a todo o cidadão 
deste município. A rádio como um meio de comunicação tem uma importância 
fundamental na vida de toda a comunidade. Eu teria escrito mais alguns 
comentários, mas foi muito bem dito, porque quem nos antecedeu a vereadora 
Adriela, pelo Vereador Marciano. Então e quero fazer uma fala um pouco diferente. 
Dar um exemplo daquilo que faz a Rádio Alvorada o dia a dia. Me permitam colegas 
Vereadores, De Conto, que quando eu cheguei morar em Marau, a Rádio Alvorada 
já tinha completado os seus 30 anos. Eu vinha lá do interior de Sananduva, 
Vereador Anderson, aonde o nosso meio de comunicação era a rádio, mas um rádio 
a pilha aonde se tinha dificuldade de ouvir uma emissora de alguma outra região. 
Criei uma empresa nesta cidade e aonde   eu quero fazer essa fala e dedicar o meu 
reconhecimento pela parceria feita lá em 1989, junto com a emissora Rádio 
Alvorada. E eu falo isso, porque eu tenho a certeza que muitas e muitas empresas, 
indústrias, prestações de serviço estão aqui em Marau, De Conto, é porque a Rádio 
Alvorada faz com que elas permaneçam, cresçam trabalhando junto, unidos, fazem 
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um relevante trabalho, dando cobertura, inclusive nesta Casa Legislativa. E em 
todos os eventos desse município não medindo esforços para que, indiferente a 
bandeira que esteja por trás disso, a maior bandeira que esta emissora defende e 
aqui é que cabe o nosso reconhecimento, o nosso respeito e a nossa união, é a 
bandeira da verdade. E quando se tem verdade se tem sucesso, tem prosperidade, 
tem crescimento. Então, fica aqui o nosso reconhecimento da importância que essa 
emissora representa para não só o município de Marau, não só para esta Casa 
Legislativa, não só para o Poder Executivo e sim para cada marauense, para cada 
cidadão desse município e porque não de toda esta região, de todo esse estado. 
Parabéns. Vida longa. Continuem nesse caminho. Tenham um grande abraço e 
podem sempre contar com o trabalho desta Casa Legislativa e também deste 
Vereador. Meu muito obrigado”. Pronunciamento da Presidente Josiane Bedin. 
“Também quero deixar algumas palavras aqui como Presidente do nosso Legislativo. 
Primeiro parabenizar a Vereadora Adriela por essa proposição. Depois agradecer a 
presença do Frei Renor aqui. Dizer que é uma grande honra pra nós ter o senhor 
participando de uma sessão conosco, uma sessão que é especial já para vocês, 
para a Rádio e para nós vereadores. A gente quando fala da rádio eu me lembro, me 
remeto muito ao cheiro de café e um cheiro do bolo.  Eu acho que já comentava uma 
vez isso com a Camila, porque eu volto lá pra casa da minha vó. Não tinha um dia 
que você não chegasse na casa da vó e acho que hoje, acho que foi isso que os 
meus colegas vereadores, o Seu De Conto, com todos os que ainda estão aqui, que 
a gente chegava na casa de alguém que estava ouvindo a Tua rádio Alvorada, ou 
ouvindo a Alvorada AM, com o notícia, não porque nós temos que ficar em dia né 
com o noticiário, nós temos que saber quem nasceu, nós temos que saber que hora 
é o velório, infelizmente também acontece disso. E eu sempre tive um sonho dentro 
de mim quando eu era criança, não era me forma, Frei Antônio, o senhor que foi 
colega na faculdade de administração, em administração, mas eu queria ser 
jornalista. Queria fazer parte da comunicação.  E eu acredito que esse meu 
envolvimento com a música, com a parte da arte sempre me chamou mais pro lado 
da comunicação. Mas eu acho que até o Mauro, aqueles que são formado na própria 
comunicação social muitas vezes deve ter ouvido: não, não vão nessa faculdade, 
porque não vai chegar a fim nenhum, né.  Então, antes que eu fizesse o vestibular 
pra jornalismo eu já tinha sido vencida pelos comentários. Mas o meu grande sonho 
sempre foi trabalhar dentro de uma rádio, poder ser comunicadora, anunciar 
músicas, anunciar o noticiário. Mas bem, falando dos 60 anos da Rádio, que bom 
que vocês o filho amis novo eu acho de Marau. O irmão mais novo da nossa cidade, 
que quando Marau já começava a caminhar, vocês estavam aí dando início, 
contando toda a história do nosso município.  E se nós pudéssemos puxar a história 
de todas as famílias eu acredito que vocês teriam todas as famílias em Marau 
passaram por dentro da rádio, seja no nome. É aquilo que eu falava no começo 
desde o nascimento até a partida de alguém daqui. E vocês sempre trataram o 
noticiário de uma forma muito responsável, com muita cautela na sua notícia e isso 
nós temos que agradecer, porque responsabilidade dentro da comunicação, hoje, é 
muito sério. Nós envolvemos sentimentos, nós envolvemos um noticiário que pode 
mudar toda uma cidade, toda a vida de uma pessoa. E isso é muito importante por 
crescimento do nosso município. Mas agora falando, então, um pouquinho da minha 
formação Frei Antônio, na administração a gente estuda muito a produção 4.0, a 
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tecnologia 4.0. E eu acredito que a Alvorada AM, com essa troca que teve em 2017 
pra fusão da FM foi uma das primeiras notórias aqui da nossa cidade dessa 
evolução da tecnologia. Então, acredito que vocês deram um grande avanço.  Existe 
a rádio, digamos, antes na AM, e agora FM com uma nova cara, uma nova estrutura, 
continuada com muita responsabilidade é isso que nós temos que agradecer. Então, 
como os meus colegas já falaram: vida longa a Tua Rádio Alvorada, vida longa a 
Maisnova FM.  Meu muito obrigado por vocês estarem aqui. E mais uma vez 
parabéns, que possamos continuar ouvindo sempre, com muito carinho, com muito 
amor. E toda a vez que a gente vai na rádio nós somos sempre bem recebidos   
pelos comunicadores, Frei. Então, o senhor e toda a sua administração estão de 
parabéns.” A Vereadora Adriela entregou aos representantes da Tua Rádio Alvorada 
de Marau um certificado da homenagem realizada. Pronunciamento do Senhor 
Mauro Matesco. “Boa noite a todos. Eu gostaria de saudar a presidente da Câmara 
de Vereadores de Marau, Josiane Bedin. Saudar a Vereadora Adriela Balotin Tonin, 
que foi a proponente da homenagem e em seu nome saudar os demais vereadores, 
funcionários aqui do Poder Legislativo, público presente, público que acompanha a 
transmissão em áudio pela emissora e em vídeo também pelo canal da Tua Rádio 
Alvorada. Os Capuchinhos sonhavam grande a 60 anos. Provavelmente pensavam 
em mudar Marau e região a partir da vocação que movia todos os seus passos: a 
comunicação. Gratidão aos idealizadores. Assim como eles, os jornalistas e 
comunicadores desejam mudar o mundo, mas com o tempo a gente compreende 
que a nossa função não é mudar o mundo e sim provocar mudança do mundo, 
promover o debate, narrar a sua evolução. O grupo dos Capuchinhos e os 
colaboradores tem feito isso há 6 décadas em Marau e região. Cada pequeno 
recorte da história de Marau e região foi de alguma forma registrado, sentido 
relatado pela Alvorada, hoje Tua Rádio Alvorada. Cada marauense que em algum 
momento parou pra ouvir o conteúdo produzido pelos profissionais não estava 
ouvindo apenas a emissora e sim ouvindo sobre si mesmo. Ao cumprir esta missão, 
ao informar, entreter e mostrar ao ouvinte o que está acontecendo e nossa 
comunidade, a Tua Rádio Alvorada foi mais do que agente de mudança, contribui 
para que as pessoas mudasse. Ouvinte, clientes, colaboradores, amigos da Tua 
Rádio Alvorada a vida mudou e continua mudando, estamos sempre em evolução. 
Vamos estar sempre atentos, dispostos a ver, ouvir e refletir estas mudanças. 
Estaremos sempre juntos aos ouvintes compartilhando experiências, aprendendo 
com elas, transformando-se pois esta é a nossa essência. A Tua Rádio Alvorada 
durante muitos anos esteve no canal 1360 AM e agora, como a Vereadora já falou, 
em 107.7FM. está no site, no Instagram, Facebook, no Youtube, está no analógico e 
também no digital, está em áudio, em texto, em foto, em vídeo. É a rádio do teu 
tempo, como já diz o slogan atual. Nosso compromisso como meio de comunicação 
social é valorizar o passado com novo olhar para o futuro resgatando o que tem de 
melhor, promovendo a cultura de paz e bem na vida das pessoas e das 
comunidades. Nós existimos para conectar as pessoas, conectar os marauenses, e 
os moradores de cerca de 40 municípios que nos ouvem todos os dias. Existimos 
para contribuir para uma vida melhor. Aliás, nunca nos sentimos tão interligados, 
temos muito assunto pra pensar juntos, temos muita coisa pra viver juntos, é por isso 
que estamos celebrando aqui 60 anos de vidas. Que o Deus da vida, da paz e do 
bem continue abençoando, fortalecendo e iluminando todas as nossas vidas. 
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Parabéns a todos que participaram dessa trajetória de sucesso, De Conto. Parabéns 
a todos que hoje estão aqui e aos que não estão também que fazem parte dessa 
equipe. Parabéns pela coragem e liderança de todos os diretores, Frei Renor, freis 
capuchinhos que passaram pela empresa e deixaram os seus nomes marcados na 
nossa história.  Obrigado Vereadora Adriela Balotin Tonin.  Obrigado a todos os 
vereadores pelas palavras, pelo carinho nessa noite tão especial. Parabéns pra 
todos nós marauenses. Muito obrigado”. COMUNICAÇÕES: Pronunciaram-se os 
seguintes vereadores. Pronunciamento do Vereador De Conto. Saudou os 
presentes. “Sobre a 16ª Expomarau não vou me deter agora, inclusive o tempo é 
curto, de 05 minutos, mas informo que hoje à tarde entrei com um requerimento ao 
plenário, será apreciado na próxima segunda feira, aonde requeiro parte da sessão 
ordinária do dia 28 de outubro de 2019, conforme os artigos do Regimento Interno 
tal e tal, para uma homenagem à Comissão organizadora da 16ª Expomarau e 
inclusive a todos que participaram de uma maneira ou de outra desse evento. Na 
justificativa foi a forma que encontramos de reconhecer e agradecer o empenho e a 
dedicação de todos os envolvidos nesta que foi a maior feira já realizada em nosso 
um município. Então, numa homenagem igual a essa de hoje, no dia 28 a gente 
poderá falar melhor. Mas vejam que eu me detive em cuidar de não homenagear 
apenas a cúpula, porque seu sucesso é de todos dos que trabalharam, dos que 
participaram, como eu disse, de uma maneira ou de outra. O segundo assunto que 
me inscrevi e não posso sair dos assuntos inscritos é sobre a atuação da nossa 
Presidente nesse episódio que envolveu o nosso colega vereador e também colega 
de bancada, o Nego Vedana. O fato acontecido com ele é anterior a sua vida 
política. Ele não era nem candidato quando o fato aconteceu, então nada em que 
ver cm a atuação dele no Legislativo, nada tem haver atuação dele no Poder 
Executivo onde ele estava. Mas repercutiu aqui, porque no momento que ele deixou 
de ser Secretário, automaticamente, ele tem que reassumir aqui. E daí veio todo 
aquele imbróglio de concede licença, não condesse licença e eu acompanhei de 
perto as atitudes da presidente e muitas vezes ela conversou comigo. Não que eu 
seja melhor, mas a gente tem mais experiência, os cabelos brancos também dizem 
alguma coisa. E senti toda a angustia que ela passou. É por isso que eu venho falar 
nesse momento aqui, pra solidarizar com ela, porque ela sofreu e talvez ainda esteja 
sofrendo muitas injustiças de pessoas que não entenderam qual foi a atitude dela. 
Pressionada por todos os lados e tinha que tomar uma decisão, pois já estava 
colocando em risco a sua própria carreira, ela poderia ser cassada se alguma 
medida não fosse tomada. Então, nada. Alguém até poderá insinuar porque agora 
enquanto o vereador estiver afastado e perdeu o mandato, poderá recuperar através 
da justiça, ela ocupa o lugar agora de titular não mais de suplente. Poderão dizer ela 
foi oportunista. Tirou alguém para ocupar o lugar. Não foi oportunista, foram 
circunstâncias, circunstancias que muitas vezes o destino, se quiserem usar essa 
palavra, nos impinge. Quando aquela vez eu fui, 1996, 98, fui condenado por 
prestação de conta indevida e tal que até hoje não foi esclarecido o que foi que eu 
fiz. Não sou um Lula inocente, mas a história é bem diferente. Quem assinou o 
decreto foi Vereador Presidente da Câmara Vilmar Perin Zanchin, que tinha sido 
Secretário na minha administração e era do meu partido. Quem assinou como 
secretário o Marcelo Vezaro que tinha sido assessor, tinha trabalhado comigo. Eles 
eram o que estavam no momento, eles tiveram que assinar. Aceite, Senhora 
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Presidente, toda a minha solidariedade. Se alguma coisa pode lhe ajudar é o que eu 
lhe ofereço. Obrigado.” Pronunciamento do Vereador Zigomar Zanin. Saudou os 
presentes. “Me inscrevi com o assunto dia do professor, que nada mais justo do que 
fazermos uma homenagem e começar pela Casa, aonde nós temos uma professora 
Vereadora Adriela que representa esta classe, o Vereador marciano, que o 
entendimento de ser professor não é simplesmente uma profissão. Não é só uma 
profissão. O futuro do nosso país, do nosso município, do nosso estado ele passa 
pela educação. E eu não tive o privilégio de ser professor, mas tenho o prazer de ser 
casado a mais de trinta anos com uma professora. Então, falo isso de propriedade e 
eu sei o quanto é gratificante vocês darem o seu conhecimento para aquelas 
crianças, para aqueles jovens que precisam e que são o nosso futuro. Então, a 
educação realmente ela é um marco e Marau tá de parabéns, pois através de vocês 
que representa todos os professores pelo qual eu estendo o meu abraço, o meu 
reconhecimento, pelo dia que acontece amanhã. E não é por acaso que este 
município recebeu, recentemente, uma homenagem de cidade educadora. Também 
passa pelas mãos de vocês. Parabéns e que sejam muitas e muitos professores, 
que tenham passado pela mão de vocês venham fazer parte das nossas vidas. Me 
inscrevi, também, De Conto, com Expomarau, a 16ª Expomarau, que encerrou-se 
ontem à noite. Tive a oportunidade de estar frente a diversas feiras, mas esta feira, 
sem sombra de dúvidas, foi um marco. Um marco na história de Marau, um marco 
na história da nossa região, um marco na história do nosso estado do Rio Grande do 
Sul. P por que que aconteceu esse marco? É até difícil a gente falar, mas no mínimo 
tem três pilares aqui que são os pilares da união, os pilares da  força de 
comunicação, aonde toda a imprensa se envolve junto e faz a divulgação é  o pilar 
mais importante e fundamental é dos nossos empreendedores, os que vão lá expor 
e automaticamente, De Conto, esse  expositores que pra eles estarem lá eles 
dependem de quem trabalha nos  bastidores, faz uma organização voluntariamente, 
meses e meses se dedicando para que  a feira seja a melhor possível. E esses 
expositores é que através da criatividade deles, através da divulgação, através de 
oferecerem o que eles tem de melhores é que trazem o público. E dessa vez, o 
público veio também com ajuda de São Pedro. Nós já fizemos feira naquele parque 
e quem tá aqui poderá pensar e me ajudar com bota de borracha com tanta chuva 
que se dava durante o mês de outubro. E essa nós tivemos a benção do nosso pai 
do céu, de dar uma feira ensolarada. E diversas ações foram feitos para que a feira 
fosse um sucesso. Eu estava lá na quinta-feira à noite e prometi pro nosso assessor 
da Casa aonde nós temos aqui verdadeiros campeões, De Conto, a praça da 
alimentação fizeram algumas brincadeiras e uma delas foi um October e fizeram lá 
um concurso de quem seria o maior consumidor de chope. Eu quero aqui deixar o 
meu reconhecimento pelo grande campeão daquela noite que foi nosso parceiro 
Carlos. Obrigado Presidente”. Líder do Governo Vereador De Conto. Saudou os 
presentes. “Entram hoje dois projetos. O de número 103, que autoriza o Poder 
Executivo firmar parceria e repassar recursos ao Centro de Tradições Gaúchas 
Felipe Portinho. Vão ser repassadas 25 mil reais ao Centro de Tradições Gaúchas, 
mas é para evitar que não tem como entregar para dois, mas é um trabalho em 
conjunto entre o CTG Felipe Portinho e o CTG Sentinelas do Pago, o movimento 
Tradicional Gaúcho para que o município possa sediar o 4º Encontro de Esportes 
Campeiros e o 28º Aberto de Esportes do Estado do Rio Grande do Sul. Marau foi 
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escolhido devido a sua estrutura do parque. E essa Expomarau que encerrou ontem 
mostrou a pujança desse parque que ainda está em andamento, estava em obras e 
vai melhorar cada vez mais.  Então lá estarão presentes representantes das 30 
regiões tradicionalistas do Rio Grande do Sul. espera-se pelo menos 2500 
participantes, para participar dos seguintes esportes: bocha campeira, bocha 48, 
tava tetarfe, solo, truco de amostra e truco cego. Eu fico imaginando mais de 2000 
pessoas batendo um truco lá vai ser uma gritaria, né. Mas Marau vai investir, o 
município vai investir mas vale a pena.  Que não chegasse a 2500 pessoas, fosse 
menos, mas são 30 regiões tradicionalistas do Rio Grande do Sul se farão presente. 
Então, é um dinheiro bem aplicado que eu acho que não deve existir nem uma 
dúvida em aprovar esta verba. E é isso que eu até gostaria de ressaltar, muitas 
vezes, o pessoal deixa a Câmara meio de lado, porque parece que foi o Executivo 
né. O Executivo fez um projeto, se a maioria aqui não aprovar, ele vira projeto 
arquivado. Pra ser lei só se passar pela maioria aqui. Então, o pessoal tem que 
entender um pouco mais o poder do Poder Legislativo. E o segundo projeto, autoriza 
o Poder Executivo Municipal a efetuar a abertura de crédito adicional suplementar no 
orçamento do Município de Marau para o exercício financeiro de 2019. São 200 mil 
reais que a Câmara abre mão antecipadamente no fim do ano se sobrasse teria que 
devolver o mesmo, para repassar esses duzentos mil reais ao município, ao Poder 
Executivo para que possa realizar obras. Então, é uma verba que a Mesa em 
decisão resolveu ver quais as verbas que já podem ser dispensadas, que não serão 
mais utilizadas até o fim do ano e já serem devolvidas ao Poder Executivo. Senhora 
Presidente, são esses os dois projetos que entram nessa semana. Obrigado”. 
PAUTA: PROJETO DE LEI Nº 00103/2019 - Autoriza o Poder Executivo firmar 
parceria e repassar recursos ao Centro de Tradições Gaúchas Felipe Portinho. 
Encaminhado para: Comissão de Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; 
Comissão de Orçamento, Finanças, Controle Externo e Infraestrutura; Comissão de 
Educação, Saúde e Bem Estar Social. PROJETO DE LEI Nº 00104/2019 - Autoriza 
o Poder Executivo Municipal a efetuar a abertura de crédito adicional suplementar no 
orçamento do Município de Marau para o exercício financeiro de 2019. Encaminhado 
para: Comissão de Constituição, Justiça, Redação e Cidadania; Comissão de 
Orçamento, Finanças, Controle Externo e Infraestrutura; Comissão de Educação, 
Saúde e Bem Estar Social. MOÇÃO Nº 009/2019 - Manifesta REPÚDIO ao Projeto 
de Lei nº 093/2017 que “Extingue e cria cargos efetivos nos Serviços Auxiliares do 
Poder Judiciário Estadual e dá outras providências. Encaminhado para: Comissão 
de Constituição, Justiça, Redação e Cidadania. ORDEM DO DIA: Proposições em 
Discussão Geral e Votação em Turno Único. PROJETO DE LEI Nº 00102/2019 - 
Autoriza o Poder Executivo firmar parceria e repassar recursos ao Clube de Bochas 
União Juvenil. Pronunciamento do Vereador Jair Roy. “Saudou os presentes. 
Esse projeto de repasse ao Clube de Bochas União Juvenil, inclusive faço parte 
desse clube, achei um pouco estranho, porque me parece que tinha sido feito uns 
comentários lá, o presidente teve até a Prefeitura, que seria feito um repasse de em 
torno de 5 mil reais. E agora vem aqui um projeto falando do clube adas crianças e 
que esse hoje já também não existe mais, projeto de auxílio às crianças, tinha todos 
os treinos duas vezes por semana, também não existe mais. Mas somos favorável 
sempre que vem projetos pra beneficiar entidades, e essa é uma entidade 
importante que cultiva aí os trabalhos da bocha e saem representando o município, 



 10 

né. Então, dessa forma a gente é favorável, o que eu achei um pouco estranho é 
que realmente esse projeto, no meu conhecimento até onde sei, era pra ser 5 mil 
está vindo 15. Que bom que o município tem condições aí de fazer um aporte maior 
do que o próprio clube tinha pedido. Era isso só uma observação. Obrigado 
Presidente”. Pronunciamento do Vereador De Conto. “Senhora Presidente. Caros 
colegas vereadores. Realmente o senhor faz parte do clube, mas talvez não faça 
parte da diretoria. Foi pedido 5, seria só pra ajudar, como talvez eles tenham se 
comprometido a voltar fazer aquele trabalho com as crianças o Prefeito aumentou. É 
o que geralmente ele tem procurado fazer. Ajuda as entidades, mas as entidades 
tem que dar uma contribuição. Vejam karatê, futebol dos mais diversos times e 
assim por diante. Então, eu não vejo nada de estranho, eu vejo a Prefeitura 
ajudando uma entidade como tantas outras que já ajudou, como hoje tá entrando 
mais um projeto pra ajudar duas entidades também boas de Marau, que trabalham 
muito por Marau, os dois CTGs principais dessa cidade. Era isso senhora 
Presidente. Obrigado”. APROVADO por oito votos favoráveis. REQUERIMENTO 
AO PLENÁRIO Nº 0019/2019 - Requer Perda do Mandato do Vereador Rudinei 
José Vedana, por condenação criminal transitada em julgado. A Proposição foi 
retirada de tramitação e arquivada. O Vereador Anderson Rodigheri solicitou 
requerimento verbal. Senhora Presidente, gostaria que fosse lido na integra este 
requerimento, principalmente para mostrar aos assistentes, quem acompanha nas 
redes sociais quando ele foi protocolado foi no dia 05 de setembro. Porque que foi 
feito o pedido agora se foi declarado extinto o mandato do Vereador na semana 
passada e agora tá entrando o requerimento. Então parece oportunismo da bancada 
Progressista, porém ressaltar que isso foi protocolado a mais de um mês atrás esse 
nosso pedido, com base na Constituição Federal. Obrigado”. Resposta da 
Presidente Vereadora Josiane. “Obrigada Vereador Anderson. Eu vou pedir ao 
secretário Chimento então que faça a leitura do mesmo na íntegra”. Leitura 
realizada pelo Secretário Chimento. Requerimento Ao Plenário Nº 19/2019. 
Assunto: requer Perda do Mandato do Vereador Rudinei José Vedana, por 
condenação criminal transitada em julgado. Os Vereadores Anderson Rodigheri, Jair 
Roy, Marciano Aguirre e Renan Borba, integrantes da Bancada do 
PROGRESSISTAS com assento nesta Casa Legislativa vem requerer, que seja 
encaminhada a seguinte proposição, na modalidade de requerimento. Requer que a 
Mesa Diretora dessa Casa Legislativa, declare a Perda do Mandato do Vereador 
Rudinei José Vedana em consonância ao determinado pelo artigo 15, inciso III da 
Constituição Federal concominado o Artigo 92, Inciso I, alínea “b” do Código Penal 
Brasileiro. Câmara de Vereadores de Marau, Rio Grande do Sul, 05 de setembro de 
2019. Vereador Anderson Rodigheri, Vereador Marciano Aguirre, Vereador Jair Roy 
e Vereador Renan Borba. Justificativa. O pedido fundamenta-se pela legalidade da 
questão, sem envolvimentos emocionais ou políticos partidários, o que se pretende é 
o respeito a constituição, a ética e ao decoro parlamentar, como forma, clara, de 
respeito a instituição Câmara Municipal de Vereadores. Lamenta-se o advento do 
fato, mas, uma vez ocorrido, as sanções devem ser realizadas, para responder a 
sociedade e manter a credibilidade desse Poder. Assim, com o trânsito em julgado 
de condenação criminal, a perda de mandato é medida que se impõe, devendo a 
mesma ser declarada de ofício pela Mesa Diretora, pois a perda do mandato se dá 
como efeito próprio da condenação criminal transitada em julgado, o que não 



 11 

dependerá de outras provas já que o fato está consumado e o vereador encontra 
com sua liberdade privada. A fundamentação do pedido, também pela norma 
infraconstitucional tem-se por base que a Constituição é uma parte importante, mas 
não única, de um conjunto de regras que visa regular diversas situações sociais, 
sendo o ordenamento jurídico uma parte relevante desse contexto, motivo pelo qual 
o artigo 92 inciso I, alínea b do Código Penal Brasileiro deve ser respeitado”. 
EXPLICAÇÕES PESSOAIS: Utilizaram o espaço das Explicações Pessoais os 
vereadores: Pronunciamento do Vereador Edgar Chimento. Saudou os 
presentes. “Quero cumprimentar aqui de foram especial também, a Rádio Alvorada, 
o Frei que se encontra aqui, os demais integrantes que estão nesta noite aqui sendo 
homenageados. Sem duvido nenhuma a rádio por muitos anos foi protagonista e 
continua sendo protagonista do bem comum em toda a sociedades, ou seja, a 
comunicação que a rádio faz e por todos os lado aonde a gente anda de carro, ou 
em casa, ou em qualquer lugar onde a gente esteja a facilidade de acessar alguma 
rádio ela vem com certeza aqui nos deixar informados com tudo o que vem 
acontecendo no dia de hoje. Então, claro que a tecnologia veio pra cada vez 
melhorar a vida dos cidadões e, com certeza, voes estão de parabéns pelo trabalho 
que realizam em prol da sociedade. Bem falou o Vereador Zigomar aqui também que 
muitas empresas estão hoje com seus negócios em dia ou tocando os seus 
negócios muito pelos anúncios que se fazem nas rádios.  Eu acho importantíssimo 
então, essa homenagem, Adriela, que tu fizeste. Parabéns aí pela homenagem que 
tu fizeste à Rádio Alvorada, continuem fazendo esse trabalho maravilhosos aqui e 
levando a informação pra toda a sociedade. Lembro muito bem que quando nós 
morava lá no interior de Gramadinho, também enquanto nós trabalhávamos com 
alguma, sem dúvida nenhuma, o rádio podia ser antigo do jeito que fosse, mas 
sempre estávamos ouvindo alguma rádio e alguma música, ouvindo noticiário, 
principalmente aquilo que nos fazia com que o dia passasse muito mais rápido. E 
sem dúvida era um grande louvor pra nós todos lá passar o tempo. Também quero 
parabenizar aqui na data de amanhã nós comemoramos o dia do professor. 
Cumprimento a Adriela aqui, o Vereador Marciano aqui que levam os ensinamentos. 
Sei que o Vereador De Conto também foi um grande líder e um grande professor 
aqui também. Mas todos nós somos professores, ou seja, quem não ensinou algo 
para alguém? Ser professor não é só estar em uma sala de aula, ser professor é no 
dia a dia, aonde a gente passa, né Seu Antônio. Eu acho que ser professor é 
quando nós vermos alguém fazendo alguma coisa que não seja legal é repassar a 
informação. Isso faz com que as crianças que a com unidade como um todo sinta-se 
agraciada com aquele ensinamento que recebeu de alguém mais velho, por 
experiência ou talvez por conhecimento levar adiante aquele conhecimento lá pra 
vida toda. Eu vejo aqui Pastor Ederson também que é formado em administração, 
mas que dentro da área que ele trabalha ele é um professor, por seus comandatos, 
dentro da Igreja onde ele trabalha é um professor por seus fiéis que estão lá no dia a 
dia. E quantas pessoas foram salvas por talvez estarem lá e vocês levarem um 
conhecimento, levaram a palavra de Deus pra essas famílias, por essas pessoas 
que talvez estejam desacreditadas. E vocês freis, com certeza, também, dentro da 
Igreja vocês levam a palavra de Deus e quantas famílias que oram diariamente e 
quanto trabalho comum que fazem com que a sociedade se sinta cada vez melhor. 
Então, quero parabenizar vocês também que vocês são professores aí sem dúvida 
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nenhuma. Amanhã se comemora o dia do professor, então saúdo a todos os 
professores municipais, os professores estaduais aqui e quem já não é mais 
professor, que está na inativa, mas que sem eles com toda a certeza, nós não 
estaríamos aqui, independente né de ser um professor economia, independente de 
ser qualquer coisa. Cada um tem a sua função e o seu valor dentro de uma 
sociedade. Então, eu acho importantíssimo a passagem desse dia aqui. Também 
quero aqui cumprimentar, sei que o De Conto aqui fez referência à Comissão 
organizadora da Expomarau aqui que muito trabalhou durante praticamente mais de 
anos, ou seja, pra que pudéssemos ter e teve nesse final de semana aqui a grande 
Expomarau que nós tivemos. Com a união de diversos setores, com a união do 
Poder Executivo, com a união da Associação Comercial, com a união do Vereadores 
todos os vereadores aqui vi que estavam presentes lá também, se faz uma feira com 
grande sucesso.  E aqui em Marau que nós temos empresário que não medem 
esforços de investir e por isso que Marau está no patamar que está. Vejamos que 
não vi ninguém descontente por ter colocado a sua empresa na Expomarau. Talvez 
não pra fazer um negócio lá. Vejo aqui o Jair Roy que expos lá, né Roy. Mas com 
certeza quem passou nos estandes de quem estava lá vai se lembrar daquele 
produto e de quem estava expondo. Pode ser que o retorno não seja momentâneo, 
mas com o passar do tempo esse retorno com certeza vai vir. Então, parabéns a 
todos os envolvidos que, sem dúvida nenhuma, são merecedores desses parabéns 
aqui, mas principalmente os empresários aqui que não  medem esforços nesse 
período de crise que nós  vivemos não só a nível federal, mas a nível estadual 
também, e investem pra poder gerar emprego  e que as famílias através desse 
emprego levam renda para as suas  famílias sobreviverem nesse dia tão 
complicado, né, Frei Antônio, porque sabemos muito bem como é a economia do 
país hoje e se algo não for feito e a curto  prazo, consequentemente, nós podemos 
ali na frente sofrer grandes consequências. E Marau tá de parabéns por isso. Era 
isso senhora Presidente. Muito obrigado”. Pronunciamento do Vereador Marciano 
Aguirre. Saudou os presentes. “Saudar Frei Renor, Leonardo Bessa, Maculan, meu 
colega de sala de aula também. Parabenizar em nome dos três que ainda se 
encontram aqui a todos aqueles que trabalham e levam a comunicação, levam 
informação através da Tua Rádio Alvorada. Parabenizar por tudo aquilo que fizeram 
e continuam fazendo. Muito bem lembrado aqui pelo vereador Chimento, falando da 
parte de interior. Eu lembro-me muito bem ainda quando guri, lá na minha 
comunidade do Tope, escutar a rádio Alvorada, escutar o programa Repontando as 
Tradições no domingo, presença de artistas locais, muitas vezes lembro artistas 
como Valter Bido, meu irmão Clodomiro Aguirre, saudosos aí Antônio Manoela 
Lamaison, Ilário Maculan e muitos outros. Então, era aquilo que a gente tinha no 
domingo escutar o programa. Lembro-me também, muito bem Ulisses Minela 
também fazendo programa ao vivo, inclusive uma vez eu lembro ele trazendo no 
programa dele a dupla sertaneja Tonico e Tinoco. Essa eu tive o privilégio de ainda 
guri assistir ao vivo, né, eles presentes no programa do Coleirinha. Então algumas 
coisas marcam a gente que a gente leva pra sempre. Mas vou me referir aqui aos 
meus colegas professores, principalmente aqueles que tenham essa atividade coo 
atividade formal. Atividade de trabalhar nas escolas, seja eles da rede municipal de 
ensino, da rede estadual, da rede particular de ensino, sejam eles da educação 
infantil, do ensino fundamental, do ensino médio, ensino superior. Todos eles tem a 
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sua devida importância, independente é tão importante a parte da graduação, como 
é quem sabe até mais importante ainda aquilo que começa lá na educação infantil e 
aí vem com as primeiras letras, com os primeiros números, as primeiras palavras, os 
primeiros cálculos, enfim a formação de cada pessoa. Já há um bom tempo estamos 
nessa profissão, profissão que, muitas vezes, até anão temos a valorização que é 
merecida, o reconhecimento que às vezes é merecido por parte de alguns, mas isso 
nós não vamos falar hoje. Hoje nós queremos falar daquilo que é bom, daquilo que é 
importante, daquilo que nos valoriza. Independente da parte financeira, eu tenho 
absoluta certeza, se nós fizermos uma pergunta a cada 10 professores quem sabe 
que hoje exercem a função 9 iriam dizer que começariam tudo de novo, entre ele, 
com certeza eu diria. Eu começaria tudo de novo, porque é muito gratificante 
sabermos que estamos fazendo algo de bom para a sociedade. Sabermos que, sem 
nós professores, nem uma outra profissão existiria. Não quero dizer que seja a mais 
importante de todas. Todas são importante. Mas sem esta não teríamos nenhuma, 
nem a de nível superior, também nem as demais, de nível médio, de ensino 
fundamental, porque não teríamos as pessoas aprendendo ler, escrever, o beabá 
como se diz da educação, que eu julgo ser fundamental, é a base de tudo. Tudo se 
começa na base, se a base é boa, com toda a certeza só tende a prosperar, só 
tende a melhorar. Então, deixo o meu abraço a todos os meus colegas professores, 
independente das redes, independente do ano de atuação, mas a importância que 
cada um tem para o desenvolvimento de uma sociedade. Sempre disse e repito:  
entendo que Marau ele se destaca de muitos outros municípios é porque ao longo 
de sua história investiram em educação. Tive a oportunidade de ser Secretário de 
Educação por três anos. Com certeza não pude realizar tudo o que a minha classe 
merece, fiz aquilo que o possível, fiz o possível, sei que fiquei devendo, Entendo que 
a educação do Brasil ela vem um pouco de uma foram não muito boa desde cima e 
precisamos mudar. No município vem aquilo que é o mais difícil que é atender a 
educação infantil e o ensino fundamental. O estado fica com o ensino médio e a 
nível federal o ensino superior que acredito eu que seja o mais tranquilo de todos. 
Os problemas começam lá na educação infantil a obrigatoriedade do ensino 
fundamental depois do nível médio, que também já é um pouco mais tranquilo, mas 
principalmente, o município é que fica sempre com a maior responsabilidade. Então, 
nós teríamos que ter também uma valorização maior a nível federal também de 
retorno para os nossos municípios, para que possamos cuidar melhor dos nossos 
professores, da nossa educação. Forte abraço a todos os meus colegas. 
Comemoramos hoje o feriado, o dia seria amanhã.  Hoje foi o dia de folga nas 
escolas, amanhã estaremos em sala de aula atendendo os nossos alunos, 
cumprindo com aquilo que é nosso dever, que é nossa obrigação de fazermos o 
melhor possível independente de valorizados ou não, fazendo aquilo que nós 
assumimos. Era isso, senhora Presidente. Obrigado”. Pronunciamento do 
Vereador De Conto. Cumprimentou os presentes. “Mas em função da sistemática 
da nossa sessão, homenagens que são prestadas como a de hoje só pode falar um 
vereador por bancada. Como a Adriela que é da mesma bancada minha, MDB, 
apresentou, coube a ela e com toda a justiça, falar sobre a Rádio Alvorada. Mas 
aproveito agora esse espaço que é livre para relembrar. Tem um fator quando eu 
estudei em seminário, havia cidades pequenos, nós aí em Carazinho. Marau eu era 
o único, depois apareceu mais um. Mas mais era de Constantina, Ronda Alta, tudo 
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distritos, Ibirubá, Chapada e nó sempre querendo vangloriar mais a sua cidade. 
Então se lá tinham feito uma quadra de calçamento era uma gloria e não sei o que. 
Então, eu fiquei super contente quando Marau, desses municípios com quem a 
gente disputava quando estava no seminário, a primeira a ter uma rádio. E eu me 
recordo que quando ela ia entrar no ar eu estava lá, naquele rádio do clube 
Liberdade, que era público, que o meu pai trabalhava lá, pra ouvir o primeiro som 
saído da 1360. E tive depois a satisfação de ser convidado para trabalhar na parte 
burocrática, secretário, anotar os pedidos que vinham, oferecimento de música era 
muito comum. Fulano apaixonado oferece a sua amada a música tal e assim e a 
gente anotava. Alguém que vinha lá trazer um convite pra enterro, a gente anotava e 
cobrava e tal. Fazia mais essa parte, mas também ajudava muitas vezes, porque às 
vezes faltava alguém, na parte da sonoplastia. Naquela época o locutor ficava 
fechado na sua cabine e só falava, nós que fazia a sonoplastia que aumentava o 
volume, que colocava o disco e assim por diante. E me lembro de locutores que 
trabalharam na mesma época, quase da mesma idade que eu. Primeiro foi o Oscar, 
não me recordo agora o sobrenome, ele veio de Passo Fundo, porque Marau ainda 
não tinha ninguém. Depois se formaram, começaram trabalhar Mário Rodigheri, tio 
do nosso vereador. Argeu Santarém in memoriam. O Mário também in memoriam. O 
Aitor Pisset que ainda vive em Curitiba. O Mário Borela, foi vereador nessa Casa, in 
memoriam. Também tantos outros. De repente me ocorrerá um nome. Paulo Borges, 
Ulisses Minella, e outros aí. a Lurdinha Coldebella, né trabalhavam na parte da 
sonoplastia. E pra mim era um orgulho ser funcionário da Rádio Alvorada, nem que 
fosse ali como secretário. Foi citado por outros oradores que passaram aqui de 
pessoas que se apresentavam. Eu teve um período, eu não me recordo agora, não 
consegui fazer a cronologia, se primeiro eu trabalhei na rádio e depois fui cobrador 
de ônibus, ou vice-versa. Mas quando fui cobrador de ônibus, todas as quintas-feiras 
à tarde, na última viagem que o ônibus fazia para Marau, saía de Passo Fundo às 6 
horas e nas quintas-feiras nele viajava o Teixeirinha, que ainda não tinha discos 
gravados, foi nesse meio tempo que ele gravou o Gaúcho Soledade e assim por 
diante. Vinha e eu era o cobrador. E ele não comprava a passagem na rodoviária, 
entrava no ônibus sem comprar pra depois na hora de eu cobrar dele ele 
pechinchar: pô, mas eu vou cantar pra vocês lá em Marau, vocês querem me cobrar. 
Eu dizia: olha o dono do ônibus, não é dono da rádio, ele vai me cobrar. Mas era 
sagrado, todas as vezes o Teixeirinha queria um abatimento, depois de uns tempos 
acho que ele teve dinheiro suficiente pra nunca mais reclamar. Mas na época ele 
tinha em Passo Fundo uma tenda de tiro ao alvo na frente da Catedral, aí no lado da 
praça, e ele fazia essas apresentações e cantou muitas e muitas vezes nos 
programas do Sargento, agora não me ocorre o nome que ele apresentava todas as 
quintas-feiras. E ali tinha o Miguel Brocco, que é presidente do sindicato aqui junto 
com o irmão dele, o Armando. E tantas outras. O próprio Ulisses Minella, também 
era conhecido por Coleirinha, né. Se apresentava. Então tinha um programa nos 
domingos às 10 horas da manhã até o meio-dia, no antigo salão paroquial, onde 
hoje é o andar da Secretaria da Educação. Lá tinha um palco, era um cine teatro e lá 
a Rádio Alvorada transmitia ao vivo o programa de calouros. E uma pessoa que se 
destacou, uma criança que se destacou e depois se tornou uma boa cantora em 
Marau, pena que agora ela não está mais cantando, que é a Lucena dos Reis. E 
assim tantas e tantas pessoas. E tem um fato interessante que nós da Rádio 
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Alvorada conseguimos dar um furo de reportagem. Como que se fazia o noticiário 
naquela época? Eu ia cedo, porque era encargo meu, gravava na rádio Globo às 9 
horas notícias da Globo e meio dia gravava da Guaíba, da Gaúcha e depois eu ia 
ouvindo e passando com máquina de escrever e assim por diante. Terminou o 
noticiário gravado da Globo, em seguida com ela um programa de um tal de 
Chacrinha que falava em Teresinha, apenas na rádio na época, e eu notei que 
entrou a música de noticia extraordinária da Globo, e eu corri pro cara que disse olha 
te prepara que tem uma notícia extraordinária, eu não sabia o que que era e voltei 
pra escutar: tinha caído o helicóptero do governador do Rio de Janeiro, Roberto, o 
nome era Roberto, caiu helicóptero. E eu escrevi ligeiro e às 9h15, 9h18 foi dada a 
notícia pela Rádio Alvorada. Quando eu fui gravar o noticiário da Gaúcha e da 
Guaíba disseram: conforme nós noticiamos em edição extraordinária, às 10 e tanto, 
quer dizer, mais de uma hora depois da Alvorada. E por coincidência aconteceu 
também, quase na mesma hora, uns dias depois, a morte do governador, e nós 
também batemos em todo o Rio Grande do Sul a primeira emissora a dar a notícia 
desse acidente e dessa morte. O padre que dirigia, ele era na época, os freis ainda 
usavam o nome religioso, diferente do nome civil, então ele era conhecido por Frei 
Livino de Paraí. E o nome dele era Frei Cirilo, tinha uma barba vermelha, como os 
padres eram obrigado manter a barba, não podiam cortar, ele tinha aquela barba 
vermelha, mas era atuante. Às 5 horas da manhã a Rádio entreva no ar, ele já 
estava com o rádio ligado. Se o locutor, o que tinha que abrir a rádio aquela hora, 
atrasava dois minutos, ele já tava á pra saber porque que o cara fechou dois minutos 
atrasado.  E escutava a rádio o dia inteiro até encerrar, na época às 10 da noite ou 
meia noite, e daí ele desligava. Mas levou a rádio né, nesse começo e quem com a 
ajuda de tantas e tantas e tantas outras pessoas, né, os que hoje dirigem a rádio 
Alvorada, Marau pode se orgulhar desta emissora. E teria muitas outras coisas para 
contar, até algumas cômicas, mas não é momento agora. E também quero saudar 
os professores. Foi citado que eu também fui, nunca fiz assim um curso de 
professor, mas tive o prazer de lecionar escola municipal em São Paulo da Cruz uns 
meses, escoa rural estadual em São Francisco, Contador aqui em Marau e Sarandi, 
e mais uma série assim de aulas e sempre gostei disso ali. Então, eu quero saudar 
como já disse a Adriela, professor, professor Marciano que é bom ouvi-lo dizer que 
se tivesse que voltar, voltaria. E nós sabemos a situação hoje em dia no Brasil para 
o professor, na parte financeira, não tem mais cura por enquanto. Não tem mais 
verbas. Mas o que pelo menos os governos poderiam fazer, um nível que isso 
acontece é quando os alunos desrespeitam os professores começarem impor pra 
que pelo menos se eles não são valorizados no financeiro por falta de dinheiro que 
sejam pelo menos respeitados como seres humanos e formadores de opinião. 
Obrigado, senhora presidente”. Pronunciamento do Vereador Jair Roy. Saudou os 
presentes. Parabenizar mais uma vez a Rádio Alvorada apelos 60 anos e dizer que 
o trabalho de vocês dá inveja, com certeza, a muitos outros meios de comunicação 
local. E fazem do trabalho algo sério perante a nossa comunidade, indiferente de 
partido político, de siglas partidárias, vocês fazem algo sério. Eu quero aqui 
parabenizar vocês que tem essa postura, que não misturam as coisas, embora 
meios de comunicação da nossa cidade ficam usando nomes, às vezes, de pessoas 
e a gente sabe que é por causa de siglas partidárias. Parabéns por vocês manterem 
essa postura e fazerem algo diferente. Mas eu quero parabenizar aqui a todos que 
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se envolveram com a Expomarau. Estive lá participando, achei uma feira de 
grandeza, valorizando o nosso comércio local, valorizando os serviços, enfim uma 
feira que realmente valeu muito a pena de participar e se via lá o comércio, 
máquinas, toda região mostrando os seus produtos, mostrando o que temos de 
melhor na nossa cidade. Parabéns aí a todos os envolvidos que participaram de 
uma forma ou de outra. Quero parabenizar aqui também os professores, na pessoa 
do Marciano e da colega Adriela e dizer a vocês que vocês são uns heróis. Muitas 
vezes fazem de pai, de mãe, de psicólogos, é marciano. Tenho um filho de 10 anos 
e a gente vê lá na sala de aula que eles fazem e vocês conseguirem aí fazer um 
trabalho, realmente tão de parabéns, e todos os professores pela passagem dessa 
data de aniversário.  Acompanhando um pouco os projetos do executivo, há dias 
atrás tive lá em Gentil, onde estava sendo realizado o orçamento municipal 
participativo. E lá se dava sequência a um projeto que começou lá também há 03, 04 
anos. Casca continua também, e aqui em Marau infelizmente um projeto que foi 
desenvolvido aí com todas as comunidades. Existe hoje o orçamento para todos que 
está sendo feito, que eu acredito que não foi feito ainda em 10 comunidades. Temos 
aí 66, me parece, comunidades, onde era ouvido todos né.  Uma vez por ano era 
passado nesses locais e hoje infelizmente se fez aí apenas em 10, 11, no máximo, 
comunidades, onde na administração do Josué, era passado uma vez ao ano em 
todas elas, inclusive, ouvindo as demandas, escutando o que a comunidade tinha 
pra oferecer e fazendo uma prestação de serviço onde hoje não é mais dessa forma 
feito aqui. Que pena. Mas nesses dias atrás, tive várias reclamações na área da 
saúde. Reclamações aonde está faltando exames, onde está faltando remédio, onde 
está faltando fisioterapia. Muitos estão reclamando que somente terá condições de 
começar a fazer fisioterapia a partir de dezembro. Mas a gente vê e eu digo que sou 
um Vereador aqui que critico sim, ás vezes, a administração, na questão e mídia. E 
aqui tá uma imprensa. E eu digo que às vezes é muito recurso pra imprensa. Várias 
vezes falei aqui, que é muito recurso. Às vezes pra promoção pessoal e se vê muita 
área que tá faltando coisa, está faltando remédio, que está faltando com 
medicamento né, com exame. Hoje mesmo, uma mulher me procurou, ela me 
mostrou tinha cinco exames pra fazer. Ela foi até a Secretaria de Saúde e ela disse 
que não conseguiu fazer nenhum se não fosse pago parcial e a moça não tem 
condições de fazer. Como semana passada, também, várias pessoas me 
procuraram. Exames está sendo muito difícil de conseguir pela Secretaria de Saúde. 
Então, que seja revisto. Mas a gente vê aqui um projeto que vem hoje de uma 
entidade que pode 5 e se dá 15. Eu fico questionando. Que bom que o município 
tem condições de dar 15, que tem condições. Mas como foi falado aqui é um projeto 
de clube de bocha que era pra crianças, não existe, não é mais, foi extinto. Mas o 
clube merece, claro, tem o seu. Tomara quer fique esses 15 mil lá nessa entidade. E 
vamos torcer aí que a área da saúde possa melhorar, porque as pessoas quando 
precisam de saúde e não tem recurso, não tem recurso é muito difícil. Semana que 
se passou tinha um paciente no pronto atendimento, me ligou; eu estou aqui, eu 
preciso fazer uma tomografia da cabeça. Custava 390 reais e a pessoa disse que 
não tinha pela Prefeitura, pela cota da Prefeitura e ela não tinha condições de pagar. 
Eu liguei pro Presidente Borghetti, ele me disse: eu vou ver o eu que posso fazer. 
Mas ela já tinha passado em três, quatro lugares e só podia fazer pagando.  Depois 
que eu liguei pro presidente. O Diretor, não o presidente. O presidente é outro. O 



 17 

Diretor disse eu vou lá ver a questão, foi lá me deu retorno e me disse a pessoa 
essa vai fazer a tomografia e fez. Que bom que fez. Mas eu me pergunto quantas 
pessoas, às vezes que não tem dinheiro pra pagar e que não é feito o exame. Essa 
é a minha pergunta. Nós temos dinheiro pra muitas entidades.  Eu acredito que a 
área da saúde nós temos que avançar, nós precisamos avançar mais, porque área 
da saúde é muito difícil, só quem passa por isso que sabe o quanto difícil que é não 
conseguir às vezes fazer um exame, eu você tá mal, que você precisa. Então vamos 
avançar em todas as áreas. Eu peço uma atenção especial na área da saúde, que 
eu vejo mais problema na nossa comunidade. Obrigado, senhora Presidente.”  
Pronunciamento do Vereador Anderson Rodigheri. Saudou os presentes. 
Completou um ano de um protesto que foi feito na Rio Grande do Sul 324 no Bairro 
Santa Rita aonde moradores, crianças da escola fecharam aquela rodovia, que 
inclusive foi matéria da RBS, regional aqui de Passo Fundo. E quando ouvi do 
Prefeito sobre o porquê da não conclusão da obra do túnel da Santa Rita, o mesmo 
disse que a culpa era do DAER, que não tinha dado a autorização. Envolvido isso, o 
assunto deixou de ser regional e foi estadual, onde o Prefeito foi desmentido em 
rede estadual, aonde o DAER disse não, que essa liberação ou essa não liberação 
nunca existiu. Nós acreditávamos que isso tinha sido evoluído, porque em maio 
desse ano, foi feito um aditivo num contrato no valor de 37.537 e dado a ordem de 
serviço para que a empresa desse sequência ao túnel, que era um pedido lá dos 
moradores, principalmente daqueles que vão utilizar aquele serviço. Uma obra 
pública nem sempre vai atender os interesses de todos, porque vai ter pessoas que 
nunca vão passar pelo túnel, mas ele beneficia uma parte da comunidade, pra evitar 
que acidentes ali ocorram. Se for pedir para muitos ah eu não concordo com o túnel. 
Mas foi uma decisão naquela oportunidade da diretoria da comunidade, da diretoria 
da BRF com reuniões onde participaram vereadores do PMDB, com assinatura de 
um contrato que teve ampla divulgação, inclusive pela Tua Rádio Alvorada que 
estiveram lá. A Camila estava né? Com assinatura do convênio com o DAER, na 
presença dos dois deputados de Marau dizendo que sim o túnel era a medida a ser 
tomada e não a passarela. Mas daí criou-se no período eleitoral de que era um 
buraco. E era, porque não se conclui. Que pessoas que fossem passar aí, foi dito 
aqui, poderiam correr o risco de serem abusadas. Do jeito que tava e do jeito que 
deixaram três anos lá sim alguém podia ser arrastado por lá. Mas assim que a obra 
for concluída e já nesse pouco andamento que teve, passando lá tu enxerga do 
outro lado. Vinte passos que se dá se atravessa o túnel que vai tá amplamente 
iluminado, com câmeras de vídeo monitoramento. E quem não quer passar, porque 
é de madrugada, vai pela via, porque o movimento de transito é menor durante a 
noite. E agora, tava olhando aí, o Diário Oficial do Município, tem um aditivo de 
contrato dizendo suspende a execução da obra da construção da segunda etapa do 
Túnel da Santa Rita, pelo prazo de seis meses. Deram a ordem pra fazer e agora 
suspenderam de novo, por seis meses, ou seja, não querem terminar.  Uma obra 
que já tá 85 por cento concluída, não pode deixar assim. Então, nós vamos ouvir.  
Nós já ouvimos aqui semana passada. E aqui não diz o motivo que tão 
suspendendo. E nós vamos marcar pra ir no DAER ou então lá no Departamento de 
Concessões que eu tenho informação de que foi autorizado o município a fazer, 
porque a desculpa agora é que ia sair uma passarela em cima do túnel, e daí o túnel 
não precisa concluir o túnel, porque vai sair uma passarela. Mas não façam a 
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passarela. Ou então a passarela pras crianças que vão na creche lá embaixo. O 
prefeito não tem que suspender a obra. Ele tem que ir lá no DAER, no Departamento 
exigir que a passarela saia mais pra baixo no Bairro Santa Rita, pra ter duas 
passagem. Agora uma obra com 85 por cento concluída ela não deve ser cancelada, 
que daí sim é dinheiro público colocado fora. Então, nós queremos saber qual é o 
motivo e qual seja certamente será desmentido de novo, porque não querem fazer 
pra não mostrar pra comunidade que não é um buraco, que é uma obra útil, que é 
uma obra em que as pessoas irão passar, que as crianças poderão passar, que 
poderá salvar vidas. E a partir do momento que fizerem aquele terrorismo feito na 
campanha vai por água abaixo, então não querem concluir. Suspenderam por seis 
meses. Quero estar errado: não irão fazer, pra não mostrar pra comunidade que a 
obra é importante e que poderá sim salvar vidas. E vou encontrar o vídeo esse do 
protesto dos moradores que pedem, não todos. Tem gente que nunca vai andar na 
ciclovia do parque, mas tá lá, tá feita, parabéns pela obra. Ali no Bairro Santa Rita 
vai ter sim quem vai utilizar essa obra que já está quase 85 por cento concluída. 
Obrigado senhora Presidente”. Pronunciamento da Vereadora Adriela. Saudou os 
presentes. “Dizer para vocês que retorno meus trabalhos nesta Casa Legislativa e 
acredito muito e Deus, Frei. E Acredito que Deus tem um propósito pra cada um de 
nós. E na coincidência retornei justamente no dia da homenagem em que propus pra 
Rádio. Fico imensamente feliz em dose dupla por este motivo também. volto  para 
esta Casa então, a pedido  dos meus eleitores, das pessoas  que não votaram em 
mim, mas que no percorrer da caminhada passaram a acompanhar o meu trabalho. 
Volto pela minha família.  Volto pelos colegas Vereadores. Volto por Marau. E digo 
que tenho muito a contribuir, muito foi feito, mas posso contribuir ainda muito mais. E 
por isso fica a minha gratidão a cada um de vocês, a minha gratidão por Marau. Amo 
meu município. E contribuir com este município me faz   ainda mais feliz e realizada. 
A gente vem nesta vida com um proposito e penso que juntos os propósitos ficam 
ainda mais concretos, por isso eu estou aqui. Além de vereadora, sou professora, 
professora estadual, professora municipal e tenho muito orgulho da minha profissão, 
embora  muito desafiadora e por vezes, né Vereador Marciano, desde já parabenizo 
o Vereador Marciano, Vereador Edgar Chimento, Vereador De Conto, às vezes 
desanima também, porque hoje, além da situação financeira no estado muito mais, 
quem  é professor estadual sabe a crise que tá, e professor  recebendo parcelado, 
em  vez de receber no dia 28, dia 30, recebe  agora no dia 15 e ainda recebe e 
quando chegamos na  sala dos professores ouvimos  o seguinte comentário: graças 
a Deus que recebemos. Então, tá tão difícil que a gente tá agradecendo por receber. 
Então, pensem a situação para um professor quando entra numa sala de aula, com 
trinta alunos, cada um com a sua realidade, com uma desestrutura familiar muito 
preocupante hoje, e que todos esses reflexos são sentidos na sala de aula, porque é 
lá que a convivência é por quatro horas consecutivas e é lá que, muitas vezes, 
acontecem os problemas. Então, o meu desejo é que possa sim melhorar muito na 
classe do magistério. Tem-se muito a melhorar e que isso possa ser feito e possa 
ser sentido ainda pela nossa geração, vereador Marciano, porque nós estamos 
todos os dias na sala de aula, e a gente sabe o quanto importante um professor 
estar bem, bem estruturado, valorizado para poder enfrentar os desafios do dia a 
dia. Preciso então deixar aqui o meu reconhecimento, parabenizando todos os meus 
colegas professores, os professores desta casa e dizer eu volto para contribuir com 
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os trabalhos e dar continuidade com aquilo que deixei em andamento. Com certeza 
muitos projetos virão e daqui pra diante acredito que a gente tem que se dar as 
mãos e seguir em frente. Era isso. Muito obrigado”. A Presidente Josiane comunicou 
aos Vereadores que os interessadas em participar da Mesa Diretora devem 
protocolar o pedido até a quinta-feira, dia 17 de outubro de 2019. O Vereador De 
Conto solicitou requerimento verbal para o que o Líder da Bancada do MDB, 
Vereador Edgar Chimento fizesse a indicação da Vereador a Adriela para integrar 
vaga na Comissão de Educação, Saúde e Bem Estar Social. Entretanto, o pedido 
não foi feito pelo Líder de Bancada. Espaço de liderança destinado à bancada do 
MDB. Pronunciamento Vereador Edgar Chimento. “Senhora Presidente. 
Senhores Vereadores. Eu pedi esse espaço de liderança aqui, até pra responder 
alguns questionamentos aqui que foi feito pelos vereadores da oposição. 
Primeiramente quanto ao o Vereador Roy fala da questão do orçamento 
participativo.  Importante quando tu vem aqui levante os números, quantos vocês 
passaram no mandato de vocês nos quatro anos e quanto que nós já passamos 
nesses dois anos e meio aqui para as comunidades. Tu vai ver que os nossos 
valores já são muito maiores do que o milhão e duzentos que vocês repassaram 
naquele período lá, tá?! Então, levante os números e traga aqui que daí depois nós 
conversamos sobre o orçamento participativo. Segundo, investimento em saúde. 
Sabemos a grande dificuldade que tá dos repasses, principalmente, a nível estadual, 
porque até os próprios hospitais aqui. Eu vejo que a imprensa tá ainda aqui, sabe 
muito bem como o estado está repassando aos municípios os recursos a nível 
estadual. Eu acho vereador que você como fez campanha pra o Governador que tá 
aí, que tinha a varinha mágica pra resolver esses problemas, que cobrasse dele a 
partir de agora, porque era só fazer um fluxo de caixa que estaria tudo resolvido. E 
antes quando tinha o Sartori, ele não resolvia porque era do PMDB. Mais de três 
milhões o estado tá devendo na área da saúde pra nós aqui. Antes de fazer uma 
crítica na área da saúde do investimento da área de saúde aqui do município de 
Marau, tu deveria vir aqui fazer uma crítica ao governo do estado que tá devendo 
três milhões por município e não repassa. Só pra ti ter uma ideia vamo pelos 
números. Saiu no Jornal A Folha. 2014 investimento em saúde 20,54%. E vocês se 
vangloriavam com isso. 19,7 milhões de investimentos naquele ano. 2015: 21,09, 
meu deus o prefeito falava na rádio lá que era... nunca na história, 21,3 milhões. 
2016: 22,44, engraçado que de um ano pra outro pulou quaro milhões, por quê? Por 
que era período eleitoral? Por que era o último ano? Por que não fizeram nos quatro 
anos, só no último ano que se investe em saúde?  Muito engraçado. Depois falam 
que este governo só fazem nos últimos anos. Pra vocês terrem uma ideia, olhem 
aqui. 2017:  investimento na área da saúde do município de Marau 25,72%, 28,900 
milhões de reais investidos. 2018: 24,32, um investimento de 33 milhões na área da 
saúde.  É claro que sempre vai faltar alguma coisa, mas cabe o senhor passar lá no 
Governador do Estado também pedir uma ajuda pra que pague os 3 milhões e meio 
que tá devendo pro... ou agora o governo do estado só... eu não vi tu fazendo 
nenhuma crítica ao governo do estado. Enquanto estava o governador Sartori, meus 
deus não passava uma semana que tu não vinha criticar ele. Não passava uma 
semana. Anderson, você como vereador tu não deveria nem vir perguntar pra nós 
aqui sobre o túnel. Tu deveria saber já o que tá acontecendo. Fazem seis meses 
que foi assinado o aditivo e tu mesmo falou e tu não sabe o porquê que não foi 
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realizado a obra ainda. Tu é vereador, tá aí pra isso. Não vir aqui fazer uma 
cobrança que o teu prefeito prometeu em campanha e olha, por incapacidade, de 
falta de planejamento, vocês não conseguiram fazer em quatro anos, quatro anos 
tiveram pra fazer. Então, pensa, diz olha: bah, eu tô envergonhado que ficamo 
quatro anos e não conseguimos fazer o projeto e não conseguimos executar uma 
obra, uma obra simples que tu disse que é uma obra simples.  Só traga pra nós aqui, 
e eu vou ver isso aí, o ofício do DAER autorizando a fazer esse túnel lá. Tá ok? 
Obrigado, senhora Presidente”. Espaço de liderança destinado à bancada dos 
Progressistas. Pronunciamento Vereador Anderson Rodigheri. “Obrigado Líder 
Renan, apenas fazer algumas ponderações referente ao orçamento municipal 
participativo que existia e que agora não existe mais. O que existe é um novo 
modelo que foi realizado aí, onde a administração municipal vai até o bairro, em 
determinado dia, num sábado de manhã, algumas horas, pra pintar cordão, fazer 
algum reparo no asfalto, trocar alguma lâmpada, fazer o salão de beleza social. E se 
é esse o investimento que o senhor diz que oi feito nas comunidades, esse é o 
investimento que tem que ser feito todos os dias e é feito por todas administrações. 
O que o vereador Jair Roy aqui manifestou é de que o orçamento municipal 
participativo com repasse para as diretorias das comunidades não foram realizadas. 
Não há votação, ou se há as pessoas vão lá e votam né, orçamento participativo, 
quais demandas foram eleitas até agora, dessas comunidades. Vão esperar passar 
todas elas vai precisar de dois, de três mandatos, no ritmo que vão. Nós precisamos 
saber quais demandas foram eleitas pelas comunidades que vão votar no 
participativo lá. Olha, e eu tenho visto fotos que postam, a participação é mínima, a 
participação é mínima. Temos que saber quantas pessoas foram e votaram no 
orçamento para todos da atual administração. Antes sim, participava uma grande 
parte da população que iam, ouviam o prefeito, ouviam os secretários, escolhiam as 
demandas, as demandas eram executadas e depois votavam as demandas locais, 
aonde se passava o recurso de acordo com a quantidade de pessoas que 
participavam das assembleias, consequentemente cada ano iam aumentando amis a 
participação. A atual administração fez o repasse sim, em 2017, do orçamento do 
ano de 2016, fora isso as comunidades, as diretorias para investimentos nos salões 
ou de escolhas nas comunidades, essas certamente não foi realizada nenhuma. É 
uma diferença, é um modelo diferente e certamente não é, nem de perto, aquilo que 
era realizado. Nós olhamos o Diário Oficial, foi suspenso a execução da obra da 
construção do Bairro Santa Rita no dia 08 de outubro, e nós falamos na tribuna que 
nós iremos buscar qual foi a justificativa. O fato de ir buscar qual é a justificativa não 
impede quer nós venhamos aqui, num primeiro momento, e solicitamos na tribuna 
esclarecimento que foi falado isso na segunda passada e qual que foi a justificativa 
de que não, ai o DAER ou o Departamento de Concessões vai fazer a passarela e 
que daí não precisaria duas obras uma em cima da outra. Isso também que nós 
ouvimos também nos meios de comunicação da cidade. Nós queremos saber o 
porquê que foi suspenso essa execução. O que que o senhor me sugere que eu vá 
lá amanhã na Prefeitura, lá no Setor de Licitações e vou perguntar lá. De repente eu 
vou fazer isso. Vou fazer um pedido. Eu já tinha programado um pedido de 
informações, a qual iremos protocolar quinta-feira, para que venha por escrito qual é 
o motivo da suspensão do túnel da Santa Rita, o seguimento, a conclusão nesse 
momento. O Porquê. E daí nós vamos marcar também lá no DAER ou no 
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departamento de Concessões, eu vou pedir pro Deputado Sérgio Turra se conseguir 
uma agenda pra nós, para ver qual é o motivo e se tem alguma interferência deles 
lá. Nós iremos fazer isso. Mas o primeiro ato foi feito aqui. Iremos continuar fazendo, 
não tenho sombra de dúvidas disso, porque é o espaço destinado aos vereadores 
para se manifestar e cobrar solução daquilo que não é feito. E não é feito o 
orçamento participativo e é por má-fé que não se conclui o túnel do bairro Santa 
Rita. Obrigado Senhora Presidente”. Conforme as normas regimentais, a senhora 
Presidente Josiane declarou encerrados os trabalhos da SESSÃO ORDINÁRIA, dos 
quais se lavrou a presente ATA que após lida será assinada.  
 
 
 
 
 

 

Ver. Edgar Chimento Ver. Josiane 

Segundo Secretário Presidente 

 

 

 

 

 


